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《邓小平时代》（节选）1
! ! ! !毛泽东在 !"#$年指定邓小平取代王洪
文主持党的会议时，中共仍然处在“文革”的
争斗所造成的混乱之中。邓小平在党内的新
职务使他得以采取一些重要措施整顿全国的
党组织。%月 &日叶帅写信宣布了由邓小平主
持党内工作，两天之后邓小平便在有很多省
委领导参加的中央“读书班”上做了讲话，会
议的重点是团结和整党。

邓小平小心地避免触动毛的敏感神经，
同时大胆地、策略性地选拔善于治国而不是
闹革命的人。他说，要把领导权交给有 '(年
或以上工作经验的干部。虽然他没有明确反
对任命从红卫兵中提拔上来的人，但这样一
来他就排除了 !")$年以后，即“文革”期间发
迹的人，当时这些人中间有部分是“坐直升飞
机”上来的。邓小平还要求对那些未经适当资
格审查就入党的人重新进行审查。虽然未做
具体说明，但他针对的也是 !"))到 !"%$年
组织程序混乱时期新增的 !)((万党员，而不
是“文革”之前入党的 !*((万党员。因“不合
格”而被清除出党的基本上都是坚持派性不
改的人。毛泽东没有阻止邓小平的做法，这意
味着他承认当时国家需要更加稳定的领导班
子。整党的一项中心任务是让“文革”期间由
林彪派往地方的军队干部退出对地方政府的
领导。邓小平在 '"%$年 *月 *日做出指示，
除了少数例外，军队要退出所有地方职务。
'"%$年底很多军人又回到了军营。'"%$年 $

月 $日，毛泽东主持了他的最后一次政治局
会议后不久，邓小平又去医院看望了周恩来。
邓小平知道自己正触及毛泽东十分关心的问
题，他也知道，周恩来在跟毛泽东打交道方面
要比他更有经验。周恩来告诫邓小平说，要谨
慎行事，只抓具体问题，一步一步来，不要进
行全面整顿。邓小平虽然敬重周恩来，也知道
毛泽东有可能不再给他撑腰，但是他比周恩
来更有魄力，他下决心进行全面整顿，攻克那
些他认为搞四个现代化必须加以解决的老大
难问题。

邓小平当时还没有谈到改革，但是在构
建后来能够实施改革的中共体制的同时，他
也开始思考未来改革的内容。为此他需要扩
大自己的理论队伍———能够帮他思考一些大
问题的官僚体制之外的作家、理论家和战略
家。毛泽东让邓小平接过中央日常工作的领
导权后不久，他征得毛泽东同意，把自己的一
批理论人马扩大为政治研究室这样一个正式
机构。该机构设在国务院下面，其实是由邓小
平亲自领导，由过去就是这个智囊团首领的
胡乔木继续负责它的日常工作。

政治研究室
在正式担任了第一副总理后的第二天，

'"%$年 '月 )日，邓小平把胡乔木叫来，提议
由他和吴冷西、胡绳、李鑫等人成立一个研究
理论问题的写作小组。邓小平和胡乔木都深
知毛泽东对理论问题的敏感，因此挑选的都
是受到毛器重的人，研究的题目也很合毛的
心意，如“三个世界”理论、苏联的性质、资本
主义危机、批判修正主义和帝国主义等等。邓
小平从一开始就用了不少时间和精力寻找那
些毛泽东可以接受的理论观点，以便自己能
有更大的自由去实施他认为有利于党和国家
的政策。'月组成的小理论班子在 %月扩充为
政治研究室后，邓小平开始研究一些他个人
认为重要（毛泽东也不会反对）的问题，尤其
是科学技术和工业发展。

政研室比美国白宫的班子小得多，但除
了不负责执行以外，它们的目的是相似的。它
实际上就是一个核心内阁，是直接向邓小平
负责的一批独立的顾问，可以帮他规划总体
战略，起草政府公告。邓小平对它的控制权大
于对党的官僚机构的控制权，因为后者过于
庞大、多样，无法成为他本人的工具。

除了非正式的交流之外，政研室的成员
每两周开一次例会。他们将工作分成三大块：
理论（马克思主义和毛泽东思想）、国内问题
和国际关系。最初这个机构只有 )名老资格
的成员（胡乔木、吴冷西、李鑫、熊复、胡绳和
于光远），很快又增加了第 %名成员（邓力
群）。即使在鼎盛时期，把助手都算在内，政研
室也只有 +!名成员。有些成员也曾经是邓小
平“钓鱼台写作班子”的成员，!"),至 '")-年
九评苏共的著名公开信就是他们起草的。政
研室的所有成员都是党内公认的老资格知识
分子、有创见的战略家和写文章的高手。吴冷
西、李鑫、熊复、胡绳和胡乔木具有在毛泽东
手下领导宣传工作的丰富经历，而胡乔木像

邓力群和于光远一样，同时还具有深厚的理
论功底和广博的知识储备。

虽然邓小平掌握着全面负责党内事务的
权力，但毛泽东仍让“四人帮”保留对宣传工
作的控制权，以防邓小平偏离他的意愿。

事实上，江青也有自己专门的写作班子，
他们在北京大学和北京市委开会，总在伺机
对邓小平的政研室出台的文件进行批判。江
青的宣传工作难免与邓小平分管的文教科技
工作发生重叠。

对于邓小平来说，文化领域的整顿需要
改变大方向，这就需要重新赢得因“文革”而
疏远的知识分子的人心，把他们安置在能为
中国的现代化做贡献的位子上。因此，'"%$年
政研室在加强科研机构，特别是中国科学院
的发展方面发挥了关键作用。

江青和邓小平争夺最激烈的领域之一，
是《毛泽东选集》最后一卷即第五卷的编辑工
作，它成了一个关于如何阐释毛泽东思想的
战场。邓小平把李鑫调到政研室，就是因为他
作为康生过去的秘书，控制着毛泽东的很多
文稿；李鑫来政研室工作，强化了“毛选”第五
卷的编辑应由邓小平主管的理由。尽管胡乔
木、李鑫、吴冷西以及政研室的另一些人在为
“毛选”第五卷准备材料，但他们在一个单独
的办公室工作，受到另外一个组织的保护。

打算收进“毛选”第五卷的一份文件《论
十大关系》成了争执的焦点。这是完成企业集
体化和国有化之后毛泽东在 '"$)年 .月 &$

日的一次讲话，讲话中的一些观点邓小平可
以用来为自己在 '"%$年推动的工作计划提
供依据。毛泽东说，中国在和平时期应当减少
军费和国防开支，把资源用于支持沿海地区
的经济发展，中国的领导人应当学习各国的
长处。邓小平请求毛泽东批准重新发表这篇
讲话。毛泽东看过打算重印的稿子后，建议做
一些修改。邓小平将修订稿再次送呈毛泽东，
并在附信中建议，鉴于这篇讲话对当前国内
和外交工作的意义，宜在“毛选”第五卷出版
之前尽快发表。毛泽东再次退回稿子并做出
批示说，应当把它送政治局讨论。当然，“四人
帮”反对重印这篇讲话，毛泽东也从未同意将
它公之于世。直到毛泽东去世和“四人帮”被
捕后不久，这篇讲话才在 '"%)年 '&月 &)日
重新发表。邓小平失去毛的支持后，政研室也
于 '"%$年 '&月停止工作。在它存在的不到 $

个月的时间里，只开过 '-次全体工作人员会
议。但是在这个短暂的时期内，它协助邓小平
为在 &(世纪末实现四个现代化需要进行的
改革提前规划了长期路线图。它在恢复高等
教育的准备工作中发挥了关键作用，拓宽了
文化活动的空间，促进了包括社会科学在内
的科学研究。'"%)年，它因为对以下三株“大
毒草”的炮制发挥了作用而受到批判：（'）“工
业 &( 条”；（&）“科学院工作汇报提纲”；（-）
“论全党全国各项工作的总纲”。政研室在制
定前两份文件上起了主要作用，但未排除其

他力量，第三份文件则由它独力承担。

中国科学院
'"%$年 )月，邓小平把精力转向重整中

国的科学事业。“文革”期间，在汇聚了大量高
级科学家的中国科学院，每 &$(个科学家中
就有一人被迫害致死；中科院上海分院的每
'$(人中有一人死于非命。即使在社会上少数
仍然维持运转的研究机构中，科研工作也受
到极大的干扰。在“文革”前夕的 '")$年，中
国科学院有 '()个下属研究单位，科研人员
&.%'.人。到 '"%$年时只剩下 '-个研究所、&
个研究室和 &(((多名人员，其中有 '*((名
干部或科研人员，&((名后勤人员。在 '"%$

年，很多下放农村的科学家还没有回来。邓小
平、华国锋派出胡耀邦、李昌担任中国科学院
核心领导小组负责人，对中国科学院进行整
顿，包括选拔新领导、恢复科学著作的出版。
因此，对科学界的整顿是从中国科学院开始，
随后扩大到其他研究机构的。

邓小平亲自决定由胡耀邦领导中国科学
院的实际整顿工作。%月中旬，华国锋代表邓
小平和党中央对胡耀邦说，党希望中国科学
院在四个现代化中发挥重要作用。胡耀邦首
先要对中国科学院进行摸底调查，把情况汇
报给中央，然后搞一个整顿计划。中国科学院
的整顿完成后，再整顿其他科研机构———隶
属于国防部、分管经济的各部和地方政府的
科研机构。之后要对学校和出版系统进行整
顿。

胡耀邦率领一个三人小组，带着整顿的
命令于 %月 '*日来到中国科学院。他宣布，
“文化大革命”在中国科学院已经结束，工宣
队和军宣队都要离开，中科院过去被下放农
村的人现在可以回到自己的单位重新工作。
要让科研人员获得必要的研究文献，包括外
文出版物。

几周之后，胡耀邦召开了有中国科学院
人员和各主要部委代表参加的一系列会议，
探讨中国在未来 '(年的科学技术需求。这些
会议标志着向制定 '(年科学规划迈出的第
一步。从 *月 '$日到 &&日，胡耀邦又和相关
的党委干部开会，讨论中国科学院的重建和
主要领导人的选拔。他宣布，中国的目标是在
&(世纪末实现包括科学现代化在内的四个现
代化。在整个 "月份，胡耀邦与各研究所的领
导开会，讨论如何克服他们工作中的具体障
碍。

胡耀邦能够设身处地为受过罪的人着
想，因为他和他们都是被迫害的幸存者。他帮
助解决中科院人员的个人生活问题，例如改
善他们的生活条件，把家属从农村调到北京。
事实上，他指示各所的干部把全部下放农村
劳动和“学习”的人员列出一份名单，绕开繁
文缛节把他们调回来。他不怕替他们说话，为
他们的事业出头。每次他在某个研究所讲话
都会成为一件很轰动的事。他很快就成了中

国科学家群体心目中的英雄。
" 月 &) 日，胡耀邦向邓小平汇报了中

国科学院在拨乱反正、选拔新领导和恢复工
作方面的进展，邓小平充分肯定了胡耀邦的
工作。'( 月 . 日胡耀邦被正式任命为中国
科学院“党的核心小组”第一副组长。他上任
之后为各研究所任命了三套领导班子：一套
管党，一套管业务，一套管后勤。他尊重专
家，明确表示业务上的事由他们说了算。该
年底邓小平受到批判时，胡耀邦正在为各研
究所任命新的行政领导，政治气候一变，任
命进程也随即停了下来。在制订中国科学院
的整顿计划和为成立单独的中国社会科学
院制订计划的同时，胡耀邦还根据邓小平的
指示，着手制订了一个由中国科学院牵头的
“十年科学规划”。新规划的第一稿于 * 月
''日完成。

它肯定了新中国成立后前 '%年（'"."!

'"))）取得的进步，在这个时期大约培养了
'$ 万名科技专家，但后来他们都被“四人
帮”打成“资产阶级”科学家。规划说明了当
前农业、工业和国防急需的技术，也谈到了
发展尖端技术的战略，如计算机、激光、遥
感、仿生学以及在核能、粒子物理和其他领
域的基础科学研究。邓小平在审阅文件时担
心毛泽东的反应，他指示胡耀邦和其他起草
人把分散引用的毛主席语录集中在一起，以
清楚表明文件遵循了毛的总的观点。他对撰
稿人说，要肯定前 '%年的成绩，同时要少谈
后来的问题。邓小平还说，文件的篇幅也要
压缩。

邓小平让胡乔木负责修订工作。胡乔木
在 *月 &)日给起草人写了一份有关邓小平
的意见的说明，然后监督了修订工作，他希望
最后的文件能够更符合毛的要求。"月 &日完
成的第四稿不再提前 '%年取得的科学进步，
改为讲新中国成立后整个 &)年取得的科学
进步，这样就避免了批评“文革”。文件宣布，
要在 &(((年实现“毛主席提出的四个现代
化”，赶上甚至超过世界科技水平。

在 "月 &)日讨论该报告的国务院会议
上，胡耀邦讲话时，邓小平不断插话。胡耀邦
讲到追上世界科技水平时，邓小平强调说，对
中国目前的水平还是要谦虚一点，因为我国
在科学技术上落后于其他国家太多。邓小平
一再插话，反映了他要振兴中国科学的热
情———他一再说，这是实现四个现代化的关
键一步。邓小平强调，要支持真正优秀的少数
科学家，不要在意他们性情怪僻。解决他们的
住房和其他一些生活问题很重要：他们的孩
子要送进好的托儿所，还在农村的配偶都应
当允许调到北京。邓小平说，$(年代他在苏联
时就了解到，苏联原子弹的基础工作就是由
三位只有三四十岁的年轻人完成的。邓小平
批评说，相比之下我们并没有善待杰出的半
导体专家黄昆，如果北京大学不用他，可以让
他来半导体所当所长，给他配党委书记支持
他的工作。

邓小平接着说，虽然他的法语和俄语说
得都不好，但中国的科学工作者必须学习外
语，以便能够阅读国外文献。他们也要学习科
学理论，如果不懂数理化，不管有什么文凭都
没有能力搞科研。他还替那些在“文革”中挨
批但仍坚持做研究的科学工作者辩护，说他
们“比占着茅坑不拉屎的人，比闹派性、拉后
腿的人好得多”。

邓小平批评说，有些人甚至不敢提“专”
字，在他看来，国家应当爱护自己的专家。中
国要在工厂引进自动化，要支持能够从事这
项工作的科技人员。他知道对“资产阶级知识
分子”的批判仍在持续，因此强调说科技人员
也是劳动者。他指示说，“十年科学规划”经过
修改后要送交毛主席和政治局委员。邓小平
很少像在这次科学会议上那样激动，他不但
不时插话，而且大力主张科研必须在“四化”
中起带头作用。

胡乔木在 "月 &*日把邓小平的讲话吸
收进了第五稿。报告必不可少地歌颂了马列
主义和毛泽东思想，但也大胆宣布政治理论
不能代替科学。毛泽东第一次看到的就是这
个第五稿。恰恰是在这时，毛泽东的侄子毛远
新应毛泽东之邀来北京看望他。毛向侄子表
示，他对邓小平及其在清华大学的整顿工作
有意见。毛泽东对科学规划也很恼火。他的怒
气集中在一句话上：“科学技术是生产力。”这
是胡乔木在最后一稿加进去的。毛泽东坚信，
他从来没有说过这种话。!续选见下周一"二"

三#

美国哈佛大学傅高义教授
倾十年心力完成的巨著《邓小
平时代》! 冯克利 译 香港中

文大学出版社编辑部"生活$读

书$新知三联书店编辑部译校

三联书店刊行#%是对邓小平跌
宕起伏的一生以及中国惊险崎
岖的改革开放之路的全景式描
述。书中涵盖丰富的中外档案
资料和研究成果，以及为数众
多的作者独家访谈。对中美建
交、改革开放的幕后曲折、邓小
平和诸多当时关键人物之关
系、香港问题、邓小平南巡等重
大议题均有详述及剖析，被誉
为邓小平研究“纪念碑式”的著
作。本版摘录内容选自书中第
四章：向前看，1975。


